

# EL NOTICIERO POPULAR

SALE Á LUZ LOS MÁRTESES, JUÉVES Y SÁBADOS NO FESTIVOS

Año III.

Ciudadela, juéves 26 de Enero de 1911.

Núm. 341.

Redacción: San Sebastian, 7

Precios de suscripción: 0'65 céts. al mes

Administración: José M.<sup>a</sup> Quadrado, 40

## LA ESCUELA DEL HOGAR

Para los que no hayan leído la «Gaceta» del día 1.<sup>o</sup> del año y mes corrientes, el epígrafe de este artículo de un libro de educación popular ó de una novela de costumbres familiares nunca la denominación de una partida del nuevo Presupuesto, incluida en los capítulos del de Instrucción pública, y significando la reforma más absurda y disparatada que ha podido ocurrírsele á un gobierno radical y democrático.

Porque no vayan ustedes á creer que se trata de subvencionar una escuela dedicada á la educación de la infancia, ni mucho menos de fomentar con premios adecuados la Instrucción primaria de las familias pobres; se trata de una empresa, ¿que decimos de una empresa? de una conquista de carácter social como no cabe mayor ni de más alta trascendencia para los destinos de nuestra patria.

Hasta ahora se había creído que nuestro pueblo era uno de los más favorecidos de Europa en el régimen de la vida doméstica; que la familia española era modelo de cordura y de orden, así para la educación de sus hijos, como para la producción y conservación del patrimonio del hogar; que esta sociedad natural, creada por Dios para mantenimiento de la sociedad humana, había sido siempre en nuestra patria origen de generaciones fuertes por el vigor de su sangre, por la verdad de sus doctrinas, por la nobleza de su corazón y por su vida religiosa, que comunica al hombre y á la sociedad algo de la fuerza de Dios; pero estaba reservado al gobierno regenerador que hoy preside el señor Canalejas sacarnos del error tradicional, para encauzar la vida doméstica en España por vías de regeneración progresista y anárquica que, arrancando á la mujer de las garras del fanatismo religioso, la conviertan en potencia creadora de generaciones liberales y demagógicas.

Al efecto, el ministerio de Instrucción pública incluyó en el presupuesto de sus

gastos, y las Cortes han sancionado con su voto, la creación de una *Escuela del hogar y profesional de la mujer*, dotada con *veintitres profesores* de ambos sexos, y cuyo objeto declara el artículo 1.<sup>o</sup> de su institución en los siguientes ridículos y ambiciosos términos:

«El objeto de esta Escuela, dice, es divulgar los conocimientos que preparen á la mujer—hay que prepararse para oírlo—para la práctica racional de la vida en el hogar, y para adquirir la instrucción artística, científica y práctica que constituye la cultura general y sirve de base para—otra vez el tema favorito—el ejercicio razonado de diversas profesiones.»

¿Qué se habían creído las mujeres españolas? Hasta ahora carecían de prácticas racionales para ser buenas hijas, buenas esposas y buenas madres; vivían fuera del ejercicio razonado de sus respectivos ministerios domésticos; eran unas pobres criaturas sin civilizar, sin educar, sin conocimiento ninguno de lo que constituye el fondo vivo y permanente de las prácticas del hogar.

Ahora va á ser ella; ahora, gracias al gobierno paternal del señor Canalejas, vamos á ver penetrar la luz de la cultura europea en los hogares españoles, y nuestras mujeres, abandonando las viejas rutinas cristianas, adquirirán las prácticas fecundas del progreso y de la vida moderna.

## Cultivo y aplicaciones de los Cactus sin espinas Burbank

(Conclusión)

Repetidas experiencias han dejado probado que su cultivo es posible en casi todos los Estados de la Unión Americana dando rendimientos todos los años, que en su conjunto pueden ser estimados de 75 á 20 toneladas por hectárea. Llegado el invierno se cortadas las hejas por la base y dejadas durante dos semanas al aire libre para que se desequen, siendo lue-

go depositadas en sitios secos y á cubierto de las heladas, conservándose así para poder ser gastadas durante el invierno. Pueden también conservarse dispuestas en silos. Repetidas pruebas han dejado justificado que con hojas de Cactus, conservadas en la forma descrita, se han podido engordar variós ganados más rápidamente que someténdolos al régimen de granos, con un quinto menos de coste. Deberá al hacerse la recolección de las hojas, reservarse algunas para hacer nuevas plantaciones durante la primavera ó el otoño. Las hojas almacenadas son muy provechosas, tanto á los ganados como á las aves de corral.

De los datos de diferentes ganaderos de Tejas y de Méjico, así como de Hawai, se sabe el alto valor de los Cactus en la alimentación de vacas, ovejas, cerdos y aun de las aves. Aun las variedades salvajes, con espinas, chamuscadas para librarlas de semejantes apendices, ofrecen recursos maravillosos, en tales sitios, para la alimentación de las vacas lecheras y el engorde de toda suerte de ganados. Los pastores de la Arizona manifiestan como sólo con las especies selváticas de aquellos lugares mantiene sus rebaños. En una hacienda de Hawai se engordaron, con hojas y frutas de una variedad muy pobre de chumbera espinosa, una partida de cerdos, que engordó de una manera notabilísima, sin recibir más que una escasa cantidad de granos.

El poder alimenticio de los Cactus de Burbank puede compararse al del heno del sorgo, á la remolacha, zanahoria y al de otros vegetales parecidos. Está plenamente indicado en la alimentación de las vacas lecheras, á las que conserva y aumenta su secreción. Mezclado con una pequeña cantidad de yerba seca, constituye el alimento ideal de los ganaderos, hasta ahora inútilmente buscado, y con el cual de Enero á Junio pueden dar siempre pastos tiernos á las vacas.

En Tejas, la mejor manteca se fabrica con la leche de las vacas alimentadas con

hojas de chumberas, á las que se asocia una pequeña parte de turtós oleoginosos. Los búeyes y cerdos, para llevarlos al mercado, se ceban exclusivamente con raciones de Cactus.

El Boltin 74 del *Uff Industrial*, de los Estados Unidos, expresa el valor de estas plantas, diciendo:

«Debido al suministro de los higos chumbos, los pastores del sud de Tejas deben el éxito en la explotación de los ganados. En la cosecha de estas plantas tienen aquéllos, á mano, un alimento que no sufre deterioro alguno y que pueden conservar aunque sea durante diez años; que en todo tiempo puede ser suministrado y en cualquier circunstancia, con tal de prepararlo con dos días de anticipación aunque se opine que su utilidad es mayor dándolo en invierno que durante el verano.

Se tiene calculado que tres hectáreas y media de terreno, plantadas de higueras de las Indias, pueden bastar á la alimentación de 800 cabezas durante seis meses, dándoles un racionamiento completo.

Para quienes puedan dudar respecto á la veracidad de todo lo relatado es por lo que hemos decidido dar este informe, que podrá servir de guía á cuantos desean ensayar las referidas plantas, las cuales pueden resolver las crisis debidas á la falta de forrajes, que sobre todo en años y en los países afectados por las sequías constituyen el motivo de preocupación de cuantos vienen dedicándose á la cría y al engorde de los ganados.

## INFORMACIÓN MUNDIAL

Lisboa.—La Sociedad de librepensadores ha pedido al Ministro de la Guerra que suprima la enseñanza religiosa en las escuelas militares. También ha pedido la supresión de los sacerdotes castrenses.

París.—Los centros revolucionarios preparan una manifestación de pretesta contra las sentencias de muerte dictadas en el proceso sobre el complot tramado contra el Mikado.

San Petersburgo.—En la Mandchuria sigue tomando incremento la peste.

Á cansa de ello han sido cerrados allí todos los comercios.

Londres.—La prensa de esta capital trata del fallo de los peritos encargados de dictaminar sobre la explosión del *Maine*.

Dice que nadie creyó en la calumnia propalada por los yankees, según la que los españoles eran los autores de la voladura de dicho buque.

Además, censura duramente á los Estados Unidos por haber tardado trece años en dar á España las debidas explicaciones.

Dicen de las islas Maderas que ha desaparecido el cólera en varias circunscripciones habiéndose reducido con tal motivo el personal necesario.

Guayaquil.—Ecuador se ha negado á someterse al arbitraje del Tribunal de La Haya para la solución del conflicto pendiente con Perú acerca de la posesión de los territorios situados al Norte del Amazonas.

Lisboa.—El crucero «Vasco de Gama», conduciendo trópa, regresa á Macao con objeto de relevar al crucero «República».

Tokio.—Con motivo de abrirse nueva legislatura, el presidente del Consejo, marqués de Katsura, dió lectura en la Cámara de diputados de un mensaje gubernamental, haciendo constar lo cordiales que siguen siendo las relaciones del Japón con las demás potencias.

Manifestó que la alianza con Inglaterra es cada día más fuerte, y anunció que confiaba en concertar fácilmente tratados con todas las potencias.

Aseguró que los gastos para los armamentos se limitarán á las necesidades absolutas.

## ESPAÑA

Sevilla.—En una taberna de la calle de Becker riñeron dos sujetos por si era ó no válida una jugada de mus.

Salieron desafiados á la calle, y uno de ellos disparó un revólver sobre el otro, sin herirle.

En seguiga acometiéronse con navajas hirriéndose ambos gravemente.

La Policía los recogió, conduciéndolos al Hospital, donde se practicó á uno de los heridos la satura del hígado.

El otro cuyo nombre se ignora, está gravísimo.

El suturado se llama Isidro Navarro.

Telegrafía el gobernador civil de Badajoz contestando preguntas del ministro de la Gobernación, que contra lo afirmado por un periódico local, no ha expulsado á algunos ferroviarios portugueses ni ha ocurrido incidente alguno, por lo cual denuncia ante los Tribunales al periódico que tales noticias inexactas publicó.

El ingeniero que fué enviado á Riotinto para informar sobre las causas de la reciente catástrofe minera, ha teleografiado al ministro de Fomento diciendo que debe sustituirse á todo el personal de la mina, desde el jefe hasta el último subalterno.

En vista de este informe, el señor Gasset ha nombrado ingeniero jefe al señor Mesa é ingenieros á los señores Benjumea, Gamboa y á otros dos.

También ha dispuesto que salga un inspector para Cuevas de la Mora, donde realizará una doble inspección de minas y de obras públicas.

Una señora, que pertenece á varias Asociaciones de caridad, efectuaba compras de ropa blanca, á la una de la tarde, en un comercio de la calle de Fuencarral.

Una niña, de ocho ó nueve años de edad, entró á pedir limosna mientras su padre, ciego, permanecía en la puerta del establecimiento tocando una guitarra.

Llamaron la atención de la señora los hermosos ojos de la pobre niña y entabló con ella una conversación, cuyo objeto, tratándose de una persona piadosa, no es difícil suponer:

De las respuestas de la niña resultó que ni santiguarse sabía y que hasta aquel momento nadie la había hablado de ir al colegio.

El diálogo interesó al dueño del comercio, é intervino en él para decir á la niña.

—Ya lo ves. Esta señora dice que influya para que te admitan en un colegio, donde estaras con otras muchas niñas y te darán de comer y te enseñará á rezar, á leer y coser. Yo procuraré que admitan á tu padre en un Asilo.

La niña, muy contenta, fué á decir á su padre lo que acababan de decirle. ¡Cuál no sería la sorpresa de la señora y del comerciante al ver que el ciego, por toda respuesta, cogió la mano de la niña y á buen paso, como teniendo ser alcanzados, se alejaron del comercio!

Este hecho es ciertísimo. Sobre él llamamos la atención de las personas que no hacen caso de las reiteradas excitaciones que se les hacen á fin de que dejen de dar limosnas á los pobres que imploran la caridad pública en las calles, para que después de reflexionar acerca de lo que á diario sucede, contesten á esta pregunta:

¿No contribuyen, inconscientemente y con la mejor voluntad, por supuesto, á que se explote á los niños y á que se les aleje de la escuela?

Recuérdese que existen en Madrid varias Asociaciones de señoras y caballeros que socorren á las familias en sus domicilios, y, si quieren dar limosnas, entréguenlas á esas Asociaciones ó agréguense á ellas, con lo cual harán dos obras de caridad al mismo tiempo y evitarán que siga en aumento el pauperismo callejero, mantenido por la limosna dada al tuntú, sin saber á quién.

## BALEARES

Palma.—El Banco Vitalicio de España ha nombrado Delegado en Baleares á D. Enrique Sureda Morera.

Con la solemnidad de siempre se ha celebrado en la Catedral la fiesta dedicada al Patrón de Palma, San Sebastián por el Ayuntamiento de nuestra capital.

Han asistido el Obispo y el Gobernador presidiendo este último nutrida comisión del Cabildo municipal.

Ha pasado á mejor vida el fabricante de calzado D. Juan Gil Pons.

Ha sido elegido Presidente del Patronato Obrero D. Joaquín Gual de Torrella, y de la Adoración Nocturna de Palma D. José Latorre Izquierdo.

«La Federación Agrícola Balear» está estudiando un proyecto de fundar una sociedad de crédito destinada a proporcionar recursos a los agricultores.

PEDRO J. PALMER.

## DE LA REGION

**Mahón.**—El Ayuntamiento de esta Ciudad ha encargado al Cronista Sr. Hernández Sanz la formación de un extracto de la gestión administrativa del General inglés Kane durante su mando en Menorca.

El Ayuntamiento ha acordado arreglar los bajos de las Casas Consistoriales para la instalación del Archivo Municipal.

## CULTOS

Viernes 27.—San Juan Crisóstomo y Santas Angela y Eulalia.

Sábado, 28.—Santos Julian, Cirilo y Tirso y Santa Inés.

Esta noche en la iglesia de María Auxiliadora, se dará principio á un solemne Triduo en honor de San Francisco de Sales.

Viernes, 27.—En San Agustín, por la tarde se practicará el devoto ejercicio del Vía-Crucis.

En la iglesia de María Auxiliadora continúa la exposición vespertina del Santísimo Sacramento y el ejercicio del Triduo de San Francisco de Sales.

En la iglesia del Carmen, continúa la Novena en honor de San Blas.

Sábado 28.—En la iglesia de María Auxiliadora, exposición Eucarística vespertina y el ejercicio del Triduo de San Francisco de Sales.

En la iglesia del Carmen continúa el ejercicio de la Novena de San Blas.

## GACETILLA

### NOTICIAS RELIGIOSAS

Hemos recibido en lujosa tarjeta un hermoso programa de las brillantes funciones religiosas que tendrán lugar en Alayor los días 2, 3, 4 y 5 del próximo Febrero, para solemnizar las fiestas de la Purificación de Nuestra Señora, y del glorioso Mártir San Blas. Agradecemos la atención.

### NOTICIAS GENERALES

Según hemos oído decir, son muchas las personas de esta ciudad que el próximo domingo embarcarán para Barcelona, al objeto de tomar pasaje para la ciudad de Córdoba, República Argentina.

Ayer el vapor correo de escalas llegó á este antepuerto á las primeras horas de la mañana.

Ha llegado á nuestros oídos la ingrata noticia de que se gestiona la debida autorización para invertir en obras militares, fuera de esta ciudad, los fondos consignados para la continuación de la edificación del Cuartel de Ciudadela.

De confirmarse la nueva, se haría indispensable hacer oír ante quien correspondiera, nuestra justísima reclamación.

En la reseña de la fiesta de los Antiguos Alumnos que apareció en el número anterior, los señores cajistas se encargaron de eliminar el subtítulo «En el Colegio Salesiano» que aparecía en el original, después de Noticias de Sociedad.

Durante el día de ayer el tiempo siguió variable, habiendo amanecido despejado el de hoy.

## MISCELANEAS

### EL RELOJ DE LAS ESTRELLAS

Las estrellas describen circunferencias en veinticuatro horas más ó menos grandes, según la distancia del polo ó punto fijo.

Entre ellas las hay que no se ponen jamás como las constelaciones *Osa mayor* y *Casiopea*. El *Carro* ó *Osa mayor* tiene aproximadamente figura de tal, con cuatro estrellas en cuadro y otras tres formando lanza ó varal.

En línea recta con las dos últimas del carro está la *polar*. *Casiopea* está al otro lado de la polar, casi á la misma distancia que el *Carro*.

Puesto que unas y otras describen en veinticuatro horas un círculo alrededor de la *polar*, si hemos notado á las seis de la tarde, v. g., su posición, podemos conocer que es media noche cuando han recorrido la cuarta parte de su curso, las dos cuando han recorrido la tercera parte, etc. Los pastores y marinos llegan á apreciar la hora con gran aproximación.

## Telegramas

SERVICIO PARTICULAR DE NUESTRO CORRESPONSAL

### Objeto sospechoso

Palma, 26.—9'00

Comunican de Barcelona que ayer encontróse en los pórticos de la casa bancaria de dicha Capital, situada en el Paseo de Gracia, otro objeto sospechoso.

Las Autoridades tomaron toda clase de precauciones colocándolo en el carro blindado, con el objeto de evitar desgracias en caso de explosión.

Se hacen activas diligencias por la Autoridad competente, para hallar al autor ó autores de tamañas fechorías, sin que

á la hora en que telegráfico se haya descubierto pista alguna.

### Obispo grave

Palma, 26.—9'50

Por telegramas que se acaban de recibir de París afirman que se halla enfermo de suma gravedad el Arzobispo de aquella diócesis Mons. Arras.

Los médicos que asisten al enfermo han declarado que temen un fatal desenlace.

### Maniobras de la escuadra Inglesa.-Afluencia de forasteros.

Palma, 26.—10'00

Durante el viaje que S. M. el Rey de España D. Alfonso XIII ha de efectuar á Alicante, la escuadra inglesa ejecutará maniobras en presencia de nuestro Monarca.

Con tal motivo se nota inusitado movimiento en la capital Alicantina, á la que acuden multitud de forasteros ávidos de presenciar el simulacro naval.

Las fondas se hallan atestadas contándose á centenares los periodistas con el deseo de informar á sus representados.

### Obispo fallecido

Palma, 26.—14'15

Ampliando la noticia que telegrafíe referente al grave estado del Arzobispo de París Mons. Arras, debo afirmar que acaba de fallecer.

Su muerte ha sido muy sentida habiéndose llenado en un minuto las listas del palacio episcopal, dando el pésame por el fallecimiento del ilustre personaje.

Se le prepara un suntuoso entierro.

### Costa insiste

Palma, 26.—15'00

El Sr. Costa se ha negado nuevamente á aceptar las peticiones que á menudo van haciéndole, entre ellas figura una de 50.000 pesetas que le ha ofrecido un desconocido.

Es muy comentada la actitud de dicho señor calificándola muchos de cosa extraña.

### De Méjico.-Emboscada

Palma, 26.—15'40

Por las noticias recibidas de Méjico se sabe que las tropas leales han sostenido una fuerte batalla con los insurreccionados.

Cuando mas encarnizada era la lucha, los rebeldes prepararon una emboscada á las tropas leales de la que tuvieron que lamentar estos últimos 80 muertos y 50 heridos.

El Gobierno mejicano al tener noticia de la derrota mostróse reservadísimo, tomando grandes medidas de precaución.

PALMER.

Imprenta Católica.—Ciudadela.

## EXPOSICION DE CUARENTA HORAS EN LAS IGLESIAS DE ESTA CIUDAD DURANTE EL AÑO 1911

IGLESIAS EN QUE SE CELEBRAN Y SU DURACION DIARIA

### ENERO.

De 9 á 31.—En la Iglesia de Maria Auxiliadora.—Se expondrá á las 4 y media de la tarde, y se reservará á las 6.—En los dias festivos se expondrá á las 4 y se reservará á las 6.

### FEBRERO.

De 1 á 24.—En la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús.—Se expondrá á las 4 y media de la tarde, y se reservará á las 6.—En los dias festivos se expondrá á las 4 y se reservará á las 6.

Dias 25, 26, 27 y 28.—En San Agustín.—Están dedicadas á los Sagrados Corazones de Jesús y de Maria por la conversión de los pecadores.—El primer dia se expondrá á las 5 y media de la tarde, y se reservará á las 7.—En los otros tres dias se expondrá á las 7 de la mañana, y se reservará á la misma hora de la tarde, á excepción del último dia en que la reserva se hará á las 8.

En los mismos dias 26, 27 y 28.—En la Catedral.—Exposición mañana y tarde.

### ABRIL.

De 16 á 30.—En la iglesia de Nuestra Señora del Carmen.—Se expondrá á las 7 de la tarde, y se reservará á las 8.

### MAYO.

De 1 á 31.—En Nuestra Señora del Rosario.—Se expondrá á las 7 de la tarde, y se reservará á las 8 y media.

### JUNIO.

De 1 á 30.—En San Agustín.—Se expondrá á las 7 y cuarto de la tarde, y se reservará á las 8 y media.

Dias 3, 4 y 5.—En la Catedral.—Dedicadas á la *Venida del Espiritu Santo*.—Dia 3 se expondrá á las 11 de la mañana, y se reservará á las 9 de la noche.—En los demás dias se expondrá á las 6 de la mañana, reservándose á la misma hora.

Dia 15.—En la misma Catedral.—Festividad del Santísimo *Corpus Christi* con su Octava.

En Santa Clara.—Empieza la novena al Sagrado Corazón de Jesús, con exposición del Santísimo Sacramento.—Dia 18.—Festividad del Santísimo *Corpus* en San Francisco.

Dia 25.—Festividad del Santísimo *Corpus* en Santa Clara.

### JULIO.

Dia 1.—Continúa la exposición en San Agustín.—Se expondrá y reservará á las mismas horas.

Dia 2.—En la misma iglesia de San Agustín.—Solemnísima fiesta dedicada al Sagrado Corazón de Jesús, con exposición del Santísimo Sacramento mañana y tarde.

De 3 á 31.—En San Francisco.—Se expondrá á las 7 de la tarde, y se reservará á las 8 y media.

### AGOSTO.

De 1 á 31.—En San Antonio Abad.—Se expondrá á las 6 y media de la tarde, y se reservará á las 7 y media.

### SEPTIEMBRE.

De 1 á 7.—Continúa la exposición en la iglesia de San Antonio Abad.—Se expondrá y reservará á las mismas horas.

Dias 8, 9 y 10.—En San Francisco.—Están dedicadas á la Natividad de María Santísima.

De 11 á 30.—En la Catedral.—Se expondrá á las 6 de la tarde, y se reservará á las 8.

### OCTUBRE.

De 1 á 31.—En Nuestra Señora del Rosario.—Se expondrá á las 5 y media de la tarde, y se reservará á las 7. (Esta exposición correrá á cargo de la Parroquia.)

### NOVIEMBRE.

De 3 á 30.—En Santa Clara.—Se expondrá á las 5 de la tarde, y se reservará á las 6.—En los dias festivos se reservará á las 6 y media.

### DICIEMBRE.

De 1 á 7.—Continúa la exposición en Santa Clara.—Se expondrá y reservará á las mismas horas respectivas.

De 8 á 31.—En San Agustín.—Se expondrá á las 5 de la tarde, y se reservará á las 6 y media.—En los dias festivos se expondrá á la misma hora, reservándose á las 7.

Ciudadela 21 Diciembre de 1910.

† JUAN, OBISPO DE MENORCA.

**Nota:** Además de las indulgencias concedidas por los Romanos Pontífices á la piadosa Oración de 40 Horas, el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis concede 50 dias de indulgencia á todos los fieles por cada visita que devotamente hicieron á Jesús Sacramentado durante su exposición en las iglesias y horas arriba señaladas, y por cada limosna que dieron para el sostenimiento de tan santa institución.

# ANUNCIOS

## Almanaques de San Vicente de Paul

Se venden á 0'30 céntimos uno en casa de D. Antonio Franco calle del Hospital número 5.

### PARA VENDER

Lo están dos casas situadas en la calle del Hospital núm. 3.

Para más informes dirigirse en la citada casa núm. 3.

## Juan Capó é Hijos. - San Jaime, 9

CAJAS de seguridad y de registro, siempre cerradas para personas extrañas y abiertas para los que tienen que manejar el dinero; de gran utilidad para tiendas y comercio, por tener á la vista los cinco últimos cobros y ser imposible el robo.

MAQUINAS de blanquear y desinfectar.

MAQUINAS de escribir, de sacar copias y

de calcular mecánicamente cualquier clase de operaciones aritméticas.

Véanse catalogos y nota de precios.

### PARA VENDER

Lo están un edificio en la calle de la Cuesta de Mar con puerta accesoria en el paseo de San Juan y un hortal poblado de arboles frutales sito en el camino de *Ses Capelletas*.

Para más informes dirigirse á la calle del Mirador núm. 5.